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"Pánico moral": ¿por qué Salinas Pliego arremetió 
contra los libros de texto del Gobierno de México? 

El historiador mexicano
Harim Gutiérrez
aventuró una
i n t e r p r e t a c i ó n :
«Conocido oligarca

pone a sus empleados a propagar el
pánico moral», dijo en referencia a
que el empresario Ricardo Salinas
Pliego ha arremetido contra
materiales educativos del país desde
sus espacios de televisión.
El empresario, presidente de Grupo
Salinas, un conglomerado que incluye
a Televisión Azteca, una de las
cadenas de televisión abierta más
recurridas por la audiencia del país
latinoamericano, usó su cuenta
verificada de Twitter para aseverar
que la Secretaría de Educación
Pública (SEP) federal divulga el
comunismo en sus nuevos libros de
texto.
Además, Salinas Pliego sostiene que
el comunismo es una ideología que
fomenta el rencor, el resentimiento y
el malestar social, además del
autoritarismo desde el Estado, y
varios comunicadores que trabajan
en sus canales periodísticos, como
Mónica Garza y Javier Alatorre,
hicieron eco de esa postura en redes
sociales y desde sus programas
noticiosos.
Gutiérrez, quien es

académico de la Universidad

Autónoma Metropolitana

(UAM) y un constante

comentarista de la vida

pública mexicana, señaló que

con su estrategia mediática

Salinas Pliego busca sembrar

el pánico moral.

Incluso recordó que durante uno de
los puntos de mayor vulnerabilidad
en salud por la pandemia de
COVID-19, en 2020, el magnate
impulsó otra campaña para que la
ciudadanía desacatara las medidas
de sana distancia y prevención de
contagios impulsada por la Secretaría
de Salud federal.
Sputnik conversó con la economista
y maestra en políticas públicas
Renata Turrent para analizar las
intenciones de Salinas Pliego y esta
categoría del pánico moral.
¿»El virus del comunismo»?
El presentador de noticias Javier
Alatorre categorizó al comunismo
como «un virus» que «se creía

erradicado» y que el Gobierno
federal «busca revivir mediante sus
nuevos materiales de estudio».
Según Turrent, el embate contra el
comunismo teme «a que se hable de
(Karl) Marx y que crean que eso va
a tener a los niños como zombies del
comunismo, como si no existiera en
cualquier libro de texto detrás
también una cuestión ideológica,
como si el neoliberalismo no se
hubiera filtrado en los libros de texto,
en la forma en la que se educó a toda
nuestra generación, etcétera».
Esto porque, además del
comunismo, las críticas mediáticas,
a las que se ha sumado el Partido
Acción Nacional (PAN), han
señalado que la SEP de la
Administración de Andrés Manuel
López Obrador busca ideologizar a
los jóvenes que cursan la educación
básica en el país.
Turrent considera que los ataques
de Salinas Pliego son sólo un
tentáculo de una estrategia mayor,
que conlleva la judicialización del
caso, pues se han interpuesto
amparos contra la distribución de
los libros de texto. Como la
constitución de México
responsabiliza al Estado de impartir
la educación básica, estos materiales
virtualmente tienen la obligación de
abarcar todo el territorio nacional.
El poder judicial ha sido empleado
por la oposición, estima Turrent,
como «la única herramienta que les
ha sido útil para frenar los avances
de la cuarta transformación», como
designa el presidente López
Obrador a su gestión. Sería, pues,

una estrategia hostil a la que se suma
el aparato mediático.
A Televisión Azteca, recuerda, «ya
se le sumó el PAN, ya se le sumó la
Unión Nacional de Padres de
Familia, que son quienes
encabezaron la judicialización, pero
que han sido parte de grupos más
amplio que han estado en contra de
la paridad de género (en la
Administración pública)» o en contra
de la interrupción legal del embarazo.
¿Está funcionando el pánico
moral?
Pese a los ataques de Salinas Pliego
y sus periodistas contra el concepto
comunismo, al menos en redes
sociales la conversación derivada
ha ido en sentido contrario: mediante
memes, los internautas han
ridiculizado la postura del
empresario y otras voces han
aprovechado para llamar
efectivamente a estudiar al filósofo
Marx, coautor del Manifiesto del
Partido Comunista junto a Friedrich
Engels, y en general la bibliografía
comunista.
Turrent considera que la maniobra
de pánico moral del magnate no le
va a funcionar para convencer a
oídos nuevos, «pero sí le funciona
como una estrategia de movilización
para cierta base panista, este tipo
de pánicos le sirve para poder un
poco amplificar ese odio o esa
animadversión, hasta me atrevo a
decir fobia, que cierto sector, el más
conservador de la sociedad
mexicana, le tiene a Morena», el

Continua pág.3
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«Pánico moral»: ¿por qué Salinas Pliego arremetió contra los libros
de texto del Gobierno de México?... continuación pág.2
partido gobernante, y
específicamente al presidente.
Agrega que no cree que con sus
ataques Salinas Pliego logre ganar la
narrativa de que los libros de texto
son una supuesta «propaganda
comunista», pero sí activar a sus
bases, ya convencidas de militar en
ese espectro ideológico, de cara a
las elecciones del verano de 2024,
cuando México renovará su poder
presidencial.
Inconformidad por impuestos
Además del programa electoral,
los internautas han vinculado el
sacudimiento mediático de Salinas
Pliego contra el Gobierno federal,
en este caso enfocado en la SEP,
a su obligación de pagar impuestos,
que ha tratado de postergar
mediante litigios y cambios de
denominación social en sus
empresas, entre otras jugadas.
Turrent estima que si bien la gestión
de López Obrador no ha
impulsado una reforma fiscal como
tal sí ha aumentado en los hechos
la recaudación a grandes
empresarios «bajo la misma tasa
de gravamen», lo que tendría
descontento al magnate.

«Se les ha cobrado impuestos a
los millonarios y a las empresas
que nunca habían pagado, entre
ellos Salinas Pliego, por supuesto,
entonces su estrategia es muy
obvia, está haciendo un uso de su
maquinaria mediática para
defender sus intereses
económicos», acusa la especialista
en políticas públicas.
El empresario, señala, es muy
transparente en evidenciar cómo
ese sector hace política en la arena
pública mexicana, sin ser el único
que recurre a esas inconformidades
contra la recaudación fiscal del
Gobierno federal.
Pese a sus movimientos de los
últimos días, Salinas Pliego aseveró
en un tuit que no está enemistado
con el presidente López Obrador.
«Es más, sin dudarlo, estoy seguro
de que hay aprecio y respeto
mutuo, simplemente pensamos
diferente y él está rodeado de
rateros, payasos que no le hacen
ningún bien al país (hay sus
excepciones)», reclamó el
presidente de Grupo Salinas.
Por Sputnik, 04 de agosto de
2023.

Especialistas y profesionales de la
educación elaboraron libros de texto con
visión científica y humanística: presidente

2023: Año de Francisco Villa, el revolucionario del pueblo
03 de agosto de 2023.-Los
nuevos libros de texto gratuitos
para educación básica fueron
elaborados por especialistas,
pedagogos y maestros de aula;
los contenidos unen las visiones
científica y humanística, por lo

que las familias pueden confiar
en la calidad de este esfuerzo
encabezado por la Secretaría de
Educación Pública, afirmó el
presidente Andrés Manuel
López Obrador.

«Decirle a la gente que no hay
nada que temer, no
preocuparse; están muy bien
hechos los libros por
especialistas, pedagogos,
pero, sobre todo,
participaron maestras y
maestros, fue todo un proceso.
Se dieron a conocer los
lineamientos y luego la
elaboración de los libros y
hay que esperar a que se
conozcan», expresó.
En conferencia de prensa
matutina puntualizó que los
contenidos responden a la nueva
realidad de México.
«Nos llevó tiempo porque es
un trabajo de elaboración
donde participaron
muchísimos especialistas
hasta tener los libros y, desde
luego, pueden ser
perfectibles, pero están bien
hechos, sus contenidos son
muy buenos y el propósito es
que haya una educación
científica y, al mismo tiempo,
humanística», subrayó.
El mandatario aclaró que los
nuevos contenidos no tienen
carga ideológica, partidista o
política.
«Imagínense los contenidos del
primer grado, segundo grado,
tercer grado, ni modo que se
hable —como dicen— del
comunismo. Son exageraciones
y hay un libro para maestros que
habla de la historia de los
movimientos sociales en
México que antes se ocultaban y
ahora se habla de la guerra sucia,
de la represión del 68, todo esto,
pero es para maestros y, además,
¿por qué ocultar la realidad? Ni
que viviéramos en ese entonces
cuando el régimen autoritario
tenía el control de todos los
medios de información»,
explicó.
«En la mayoría de los casos ni
siquiera los han leído, es un
rechazo por consigna y sobre
todo por la carga ideológica.
Es mucho el conservadurismo
de algunas personas, los
obnubila, entonces ven
comunistas por todos lados»,
añadió.

El jefe del Ejecutivo señaló que
es natural el debate en un
momento de transformación de
la vida pública como el que se
vive en el país.
«Va a seguir la polémica y qué
bueno también porque esto va
a ayudar mucho al debate y les
vamos a ganar, de una vez se
los puedo anticipar porque la
mentira es reaccionaria, la
verdad es revolucionaria. Los
que hicieron los libros son
gente con mucho nivel
académico, son especialistas,
que van a poder debatir, pero
además se hicieron con los
maestros, con las maestras»,
enfatizó.
Sostuvo que esta no es la primera
vez que la oposición promueve
una campaña en contra de la
distribución de los libros de
texto gratuitos. En la época del
presidente Adolfo López
Mateos (1958-1964), cuando
entregaron los primeros
ejemplares, ocurrió un
fenómeno similar.
«Nosotros vamos a estar
defendiendo nuestros ideales,
nuestros principios, es más,
por lo que llegamos aquí. La
gente sabía que nosotros
íbamos a impulsar una
transformación, yo vengo
hablando del cambio de los
contenidos de los libros de
texto desde hace muchísimo
tiempo», acotó.
El presidente López Obrador
mencionó que la SEP cumplirá los
requerimientos legales para la
distribución de los libros, incluida
la presentación de estrategias
empleadas en su creación.
Reafirmó las prioridades del
Gobierno de México en materia
educativa: brindar trato digno al
magisterio y mejorar su
situación laboral y salarial;
entregar becas a estudiantes de
familias de escasos recursos —
a la fecha suman 12 millones de
beneficiarios— y dar
continuidad a La Escuela es
Nuestra, programa de
mantenimiento de instalaciones
educativas que actualmente reporta
75 por ciento de las escuelas
públicas del país atendidas.
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Tras polémica, AMLO anuncia

conferencias vespertinas para analizar
libros educativos en México

Foto : Cortesía del Gobierno de México
Sputnik, 04 de agosto de 2023.-El
presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, anunció
que se realizarán conferencias
vespertinas para explicar cada uno
de los libros de texto gratuitos que se
distribuirán en las escuelas de
educación básica el próximo ciclo
escolar.
«Lo vamos a hacer en la tarde, ¿les
parece? Yo creo que con una o dos
semanas, en la tarde, vamos a pensar
en un horario de cinco a seis o, para
que haya más diálogo circular, de
cinco a siete aquí [en el Palacio
Nacional]», declaró.
Para esa estrategia, comentó el
mandatario mexicano, estarán
presentes la secretaria de Educación
Pública, Leticia Ramírez Amaya, y
los especialistas que elaboraron los
libros.
Las conferencias de prensa
comenzarán el martes 8 de agosto
de este año.
«Los papás que quieran conocer
sobre los libros y también que se
respondan todas sus preguntas»,
agregó.
El 3 de agosto pasado, López
Obrador, rechazó las críticas hacia
los nuevos libros de texto para los
alumnos en el país, los cuales han
sido catalogados como comunistas.
«Se están pasando con eso del
comunismo y los libros de texto que,
en la mayoría de los casos, [los
detractores] ni siquiera los han leído.
Es un rechazo por consigna y, sobre
todo, por la carga ideológica»,
destacó en su conferencia de prensa.
Además, puntualizó que este
pensamiento refleja el

conservadurismo que aún pervive
en algunas personas del país. «Los
obnubila y ven comunistas por todos
lados, como los ovnis», comentó.
Lo previo
El presentador de noticias mexicano,
Javier Alatorre, generó esta semana
un debate en el país latinoamericano
tras declarar que «el virus del
comunismo» acecha a los niños
mexicanos a través de los libros de
texto gratuitos que entrega el
Gobierno.
«México está en peligro por un virus
que se creía erradicado: el virus
comunista. Su resurgimiento está en
la educación comunista que la SEP
[Secretaría de Educación Pública]
busca imponer a los niños y las niñas
de México», declaró el comunicador
en el noticiero nocturno de la cadena
TV Azteca.
El comunicador también
mencionó, sin pruebas, que el
objetivo de los libros y de los
manuales escolares difundidos por
la Secretaría de Educación Pública
(SEP) para los maestros es poner
a los mexicanos «en contra de la
libertad; buscan convertirlos en
esclavos sumisos de una dictadura
comunista», como parte de una
«conspiración fraguada por
comunistas trasnochados».
Promueven «el desprecio al
trabajo, a la cultura, a la religión, a
la familia, se sienten empoderados
y buscan generar violencia y
resentimiento entre los mexicanos.
Buscan acabar con México como
lo conocemos y condenarlo a la
pobreza, a la mediocridad y al
odio», afirmó el presentador.

Banco de reserva de medicamentos
contribuirá a asegurar abasto en el país,

plantea presidente

2023: Año de Francisco Villa, el revolucionario del pueblo
02 de agosto de 2023.-El
presidente Andrés Manuel
López Obrador planteó la
posibilidad de crear un banco de
reserva de medicamentos con el
propósito de asegurar el
suministro y proveer a unidades
médicas y hospitales del país
cuando lo requieran.
«Ya para darle una salida
definitiva al desabasto, vamos a
proponer (…) un almacén con
todas las medicinas, todas las
medicinas del mundo en
cantidades razonables para que
cuando falte en un hospital, ahí;
como un banco de reserva de
medicamentos y lo vamos a
hacer», explicó en conferencia
de prensa matutina.
La idea es contar con todos los
medicamentos —incluso los
más específicos y difíciles de
conseguir— para llevarlos a
cualquier región desde la Ciudad
de México; será propuesta a las
y los funcionarios del sector
salud en los próximos días.
Por ejemplo, si hay necesidad
en algún hospital, los fármacos
se trasladarán de manera
inmediata por vía aérea o
carretera hasta el lugar donde se
requieran.
El mandatario recordó que el
Plan de Salud IMSS Bienestar
beneficia a 14 estados del país,
los cuales registran niveles

superiores al 90 por ciento en
abasto de medicamentos.
«Por eso estamos avanzando en
lo de la seguridad social, el
programa de salud, que toda la
gente tenga el derecho de ser
atendida en un centro de salud,
en un hospital, que pueda ser
intervenido quirúrgicamente,
que tenga todas las medicinas,
todas de manera gratuita. Que la
salud sea un derecho, no un
privilegio, que no se requiera
tener dinero para ir a una clínica,
para atenderse en el caso de una
enfermedad. Ese es nuestro
ideal, vamos a avanzar y vamos a
lograr ese propósito, vamos
hacia allá», subrayó.
El jefe del Ejecutivo mencionó
que el reforzamiento del sector
salud, junto con la pensión a
personas adultas mayores,
abonan a la construcción del
Estado de bienestar.
«Si la pensión la dejamos
mejor, pues ya es garantizar lo
básico, la alimentación para
el adulto mayor. Con la
pensión, con la medicina y los
médicos ya es un avance y otros
satisfactores que podrían
acercarse a la gente y que
queden establecidos por ley,
que esté quien esté en el
gobierno, no puedan quitarlo
para ir hacia allá, hacia el
Estado de bienestar», enfatizó.
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El Presidente Municipal De Hidalgo Lic.
José Luis Téllez Marín, Acompañado De

La Subsecretaria De SEDATU, Dra. Edna
Vega Rangel, Inauguró La Sucursal 2069

Del Banco Del Bienestar.

La funcionaria Federal, tomó protesta al Comité de Programas para
el Bienestar.
Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 4
de agosto de 2023.- El presidente
Municipal de Hidalgo, Lic. José Luis
Téllez Marín, acompañado de la
Subsecretaria de Ordenamiento
Territorial y Agrario del Gobierno
Federal, Dra. Edna Vega Rangel y
del director de la Región 02 Hidalgo
de los Programas del Bienestar,
Margarito Fierros Tano, asistió a la
Asamblea del Comité de Programas
para el Bienestar e inauguración del
Banco del Bienestar de la sucursal
2069 Ciudad Hidalgo.
Al dar la bienvenida a los presentes,
el alcalde, reconoció el trabajo que
realizan en el municipio, los
Servidores de la Nación, visitando
todos los rincones de nuestra
demarcación, sin importar las
inclemencias del tiempo, para llevar
los programas sociales a los
ciudadanos.
Comentó que esta acción que se
lleva a cabo como la inauguración
del banco del bienestar, es una de
las que más admira del presidente
de la república, además de los 15
programas que operan en el
municipio de Hidalgo; comentó que
esta sucursal del banco del bienestar,
además de atender a todos los
ciudadanos que de alguna manera
es beneficiado con los programas
sociales, le dará a nuestra ciudad
vida y mejor imagen y sobre todo se
les facilitará sobre todo a los adultos

mayores, el cobrar sus apoyos, sin
hacer largas filas  exponiéndose al
sol y a la lluvia.
Dijo también que con estas acciones
se demuestra que tenemos el mejor
presidente de la Republica de toda la
historia del país, porque nunca se le
había dado tantos apoyos sociales a
la gente vulnerable, por tal motivo se
debe de seguir su ejemplo y
promover la cuarta transformación.
El Lic. Margarito Fierros Tano,
director Regional de los Programas
Sociales Región Hidalgo, en
representación personal del delegado
Regional, Roberto Pantoja Arzola,
dijo que para el gobierno de México
es muy importante que los banco
inicien a trabajar, porque en estas
instituciones bancarias se van a pagar
todos los programas sociales del
gobierno federal.
Agregó que en Hidalgo se tiene un
padrón de beneficiarios del programa
Adulto Mayor de 12 mil 294 que ya
están cobrando, dispersando al año
354 millones de pesos, se tiene
también 1,156 beneficiarios de
personas con discapacidad,
dispersando 18 millones 354 mil
pesos; en el programa jóvenes
construyendo el Futuro, se dispersa
un recurso de 15 millones 500 mil; en
lo que se refiere Becas Benito Juárez
se tiene un padrón de 12 mil 059
jóvenes que reciben su beca,
distribuyendo al año 110 millones de

pesos; en el programa la Escuela es
Nuestra se tienen 227 escuelas
beneficiadas con una dispersión de
recurso de 67 millones de pesos; en
el programa producción para el
bienestar, se tiene un padrón de 480
productores de maíz y una dispersión
de 3 millones 148 mil pesos.
En este año el presidente de la
Republica incluyó a Michoacán en el
programa de fertilizante gratuito,
entregando a 486 productores, con
una dispersión de 4 millones de pesos,
si tiene también el programa de tandas
del bienestar que cambiara el nombre
a micro créditos, reportando 827
beneficiarios y una dispersión de 5
millones de pesos.
Finalmente dijo que en Hidalgo se
tienen 27 mil 549 beneficiarios en
todos los programas y una dispersión
de recurso al año del gobierno federal
de 578 millones de pesos, con una
excelente coordinación con el
Gobierno Municipal.
La Subsecretaria de Ordenamiento
Territorial y Agrario, Dra. Edna Vega
Rangel, en representación personal
del presidente de México, Lic.
Andrés Manuel López Obrador,
manifestó que esta en hidalgo para
atender varios encargos del
presidente de México como difundir
las grandes obras que lleva a cabo el
gobierno de México, entre ellas los

bancos del bienestar que son 2700
sucursales a lo largo y ancho del
país, institución destinadas a distribuir
los recursos de todos los programas
del bienestar.
Expresó la indicación del Presidente
de la República, para los servidores
de la nación atendiendo a todos los
beneficiarios de los programas, en
esta asamblea se dio lectura del acta
y toma de protesta del comité de
programas del bienestar  de la
sucursal 2069 Ciudad Hidalgo,
donde los integrantes se
comprometieron a cumplir
cabalmente losa principios de la
Cuarta Transformación  que son no
mentir, no robar y no traicionar, así
como la tarea encomendada por el
Presidente de México Andrés
Manuel López Obrador, en la
búsqueda de que esta sucursal
(Banco del Bienestar) se convierta
en un centro integrador cumpliendo
la atención de las personas
beneficiarias.
En este acto, estuvieron presentes,
la Sindica Municipal, Carolina Pérez
Sánchez, los Regidores del
Ayuntamiento, Fidel Mañón, Suárez,
Carlos Patiño Peña, Marta Elva Solís
Durán y los Servidores de la Nación.
José Luis Téllez Marín, inauguró la
pavimentación hidráulica de la calle
el Rosal. Loc. El Rincón de Dolores.

José Luis Téllez Marín, Entregó 31 Folios
De Registro De Marca A Igual Número

Empresarios.

Gracias a las gestiones realizadas por la dirección de Desarrollo
Económico, se logro un descuento del 90%.
Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 4 de
agosto de 2023.- El presidente
Municipal de Hidalgo, Lic. José Luis
Téllez Marín, presidió la segunda

entrega de folios para el Registro de
Marcas beneficiando a 31
empresarios, con el objetivo de

Continua pág.6
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formalizar los negocios, así como la
protección de marcas comerciales
de cada empresa.
En el evento que se realizó en el
Salón de presidentes del Palacio
Municipal, el edil indicó que estas
acciones son de suma importancia
ya que un negocio formal con su
registro de marca, tiene más
oportunidades de crecer, de
participar en ferias nacionales e
internacionales y promover sus
productos y buscar proveedores.
Agregó que la dirección de Desarrollo
Económico, tiene la encomienda de
darle la atención a todos los
industriales, a los emprendedores
del municipio y apoyarlos en este
tipo de trámites, que es la forma en
que se les puede apoyar y darle un
seguimiento para que logren el
crecimiento de sus empresas y así
lograr el desarrollo del municipio.
Uriel Cambrón Hernández, director
de Desarrollo Económico y Apoyos
Productivos, al dar la bienvenida,
manifestó la importancia de que los
emprendedores y empresarios
salvaguarden su patrimonio,
fortaleciendo sus negocios y marcas
comerciales; Agregó que con el
apoyo del Gobierno Municipal, a
través de Desarrollo Económico,
se les ha facilitado obtener

José Luis Téllez Marín, Entregó 31 Folios De Registro
De Marca A Igual Número Empresarios… continuación
pág.5

herramientas, para promover y
fortalecer sus negocios y algo muy
importante es adquirir el registro de
marcas, proceso que se realiza a
través del Instituto Mexicano de la
Propiedad Industrial.
Agregó que para adquirir este folio
de registro se tiene que cubrir un
costo de más de tres mil pesos,
pero gracias a las gestiones
realizadas ante la dependencia se
beneficiaron 31 personas que
registraron su marca quienes
recibieron un descuento del 90%,
es decir en total se ahorro un total
de 87 mil 124.16 pesos en gestión
de 31 beneficiados.
José Escutia Boyzo, empresario
beneficiado, agradeció a las
autoridades del municipio por el
apoyo que se les otorgó y exhortó
a sus compañeros emprendedores
y empresarios a que sigan adelante
y de alguna manera crear los vínculos
para coadyuvar en el desarrollo del
municipio.
Más tarde, Telles Marín,
acompañado de los Regidores
entregaron los folios de registro de
marca a 31 beneficiado.
Acompañaron al munícipe, los
regidores, Fidel Mañón Suárez,
Carlos Patiño Peña, entre otros
funcionarios.

José Luis Téllez Marín, Visitó La Colonia
Jorge Obispo Y Tenencia Morelos, Para
Conocer Sus Necesidades Y Supervisar

Obras.

Escuchó a los vecinos y constató la instalación de 28 lámparas
Led.
Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 3 de agosto de 2023.- En gira de trabajo

por la cabecera municipal y
Tenencias del Municipio, el alcalde
Municipal de Hidalgo, Lic. José
Luis Téllez Marín, visitó la calle sin
nombre de la Colonia Jorge Obispo
con el fin de conocer sus
necesidades, así como la Tenencia
Morelos, donde se supervisó la
instalación de 28 lámparas LED,
iluminando así los espacios públicos
y dar mayor seguridad a los
ciudadanos.
Téllez Marín, manifestó que
después del horario de oficina se
toma el tiempo para visitar, calles,
colonias y localidades de las
diversas Tenencias y conocer las
necesidades que aquejan a los
ciudadanos, para buscar soluciones
inmediatas.
Dijo que la tarde del miércoles,
atendiendo la invitación de los
vecinos de la calle sin nombre de la
Colonia Jorge Obispo, quienes le
expresaron las necesidades del
lugar, como la rehabilitación de la
entrada principal de esta colonia,
así como el mejoramiento de los
servicios públicos, la recolección

de residuos, alumbrado público y
seguridad pública.
El alcalde se comprometió a
implementar acciones para que
juntos resolver la problemática que
le fue planteada por la ciudadanía y
así mejorar el nivel de vida de los
vecinos de dicha colonia.
Más tarde, se dirigió a la Tenencia
de José Ma. Morelos, acompañado
por el director de la dirección de
Servicios Públicos Municipales,
Alonso Adrián Núñez García, donde
supervisó la instalación de 28
lámparas LED que beneficiará a las
personas que transitan por el lugar,
generando mayor seguridad.
Indicó que el proporcionar
iluminación en calles, avenidas y
espacios públicos, es fundamental
para esta administración, por lo que
se esta trabajando en el cambio de
lámparas de sodio por lámparas
LED, modernizando el alumbrado
publico de todo el municipio,
ahorrando en el consumo de energía
eléctrica, reduciendo la
contaminación y el cuidado del
medio ambiente.

Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 04
de agosto de 2023.- El Presidente
Municipal de Hidalgo Lic. José
Luis Téllez Marín acompañado de
la Directora del Instituto de
Educación y Cultura Sendy Téllez
Franco, asistió a la Universidad
Michoacana de San Nicolás de
Hidalgo, campus ciudad Hidalgo,
para atender la solicitud de la
comunidad estudiantil que cursa la
carrera de ingeniería en tecnología
de la madera, en la cual hicieron del
conocimiento del Edil, que fueron
notificados por la facultad del cierre

de su carrera en esta sede,
dejándoles la única opción de
trasladarse a la ciudad de Morelia
para concluir sus estudios.
En el plantel, el Presidente Municipal
fue recibido el Maestro Hugo Erik
Montaño López, Director de la
Unidad Profesional de la UMSNH
para llevar a cabo una plática de las
posibles soluciones donde, expresó
su disposición y apoyo para
solucionar la situación esperando
tener en próximos días una
entrevista con la Rectora de la
máxima casa de estudios.

Presidente Municipal se reunió con el Maestro
Hugo Erik Montaño López, Director de la Unidad

Profesional de la UMSNH
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En Michoacán, mujeres con cáncer de

mama y/o cervicouterino no están solas:
Julieta García

La diputada Julieta García Zepeda, presidenta de la Mesa Directiva
del Congreso del Estado, se pronunció a favor de elevar a rango
constitucional el programa Mujeres con Cáncer de Mama y/o
Cervicouterino Invasor
Morelia, Michoacán, 4 de agosto
de 2023.- La diputada Julieta
García Zepeda, presidenta de la
Mesa Directiva del Congreso del
Estado, aplaudió los apoyos
otorgados por el programa
Mujeres con Cáncer de Mama y/
o Cervicouterino Invasor, y se
pronunció a favor de elevarlo a
rango constitucional para
garantizar su continuidad.
Luego de que el programa llegó
a mil beneficiarias con cobertura
en más de 100 municipios,
García Zepeda dijo que hoy en
Michoacán las mujeres víctimas
de cáncer no están solas, pues
también desde el Congreso del
Estado se seguirá apoyando para
ampliar su cobertura y
presupuesto.
Precisó que dicho programa
apoya a mujeres de entre 18 y 64
años con cáncer de mama y/o
cervicouterino invasor, con 4 mil
pesos mensuales para cubrir los
gastos de traslado, alimentación
y hospedaje que enfrentan

durante su tratamiento
oncológico.
La 75 Legislatura, dijo, aprobó
el presupuesto para brindar tal
apoyo económico,
considerando la pertinencia
que reviste respaldar a las
mujeres que padecen dicha
enfermedad, en el marco de un
proyecto gubernamental
humanista y solidario.
Debemos continuar
acompañando a las mujeres
luchadoras contra el cáncer,
y fomentar la solidaridad y
empatía hacia ellas, subrayó
la diputada por el distrito de
Lázaro Cárdenas.
Finalmente, invitó a las
mujeres con cáncer  de
mama y/o cervicouterino
invasor a  sol ic i tar
acompañamiento y asesoría
para incorporarse a l
programa del Gobierno de
Michoacán, por medio de
los  canales  de
comunicación establecidos.

Se acabó la Pandemia, pero el Covid-19
sigue: Dip. Luz García

Morelia, Michoacán, a 2 de agosto
de 2023.- Como integrante de la
Comisión de Salud y Asistencia
Social del Congreso del Estado,
la diputada Luz María García, del
Partido Encuentro Solidario
Michoacán (PES) hizo un llamado
a las familias a cuidarse y prevenir
los contagios por el virus del
Covid-19.
De acuerdo a especialistas de la
Universidad Nacional Autónoma
de México (UNAM), el
Coronavirus circula a nivel
comunitario en gran parte del país,
por lo que la legisladora del PES,
pidió a la ciudadanía retomar las
medidas de prevención:
En caso de síntomas de
enfermedad respiratoria, aislarse
o tomar precauciones.
Acudir al médico y evitar
automedicarse.
Usar cubrebocas en lugares
cerrados y en donde convivan
varias personas.
Lavado de manos continuo y uso
de gel antibacterial.

Procurar una higiene personal y
del mobiliario o instalaciones.
El inicio del Ciclo Escolar 2023-
2024 está programado para el
próximo 28 de agosto y con ello
el regreso a las aulas de millones
de estudiantes y maestros, por lo
cual es importante prevenir un
repunte en los casos de Covid -
19 u otras enfermedades
respiratorias, que podrían
perjudicar a los estudiantes o
retrasar el inicio de clases.
«La UNAM ha mostrado que
hay cambios en el
comportamiento de este virus
(Covid-19). Si bien, la
Organización Mundial de la
Salud (OMS) ya dio por superada
la Pandemia, es importante que
nos sigamos cuidando».
Luz García, también recomendó
a los michoacanos cumplir con
el esquema de vacunación, así
como a mantenerse atentos a
las fechas de aplicación de las
distintas dosis o vacunas contra
el Covid-19.

DISEÑO E
INTEGRACION DE
ELEVADORES

https://diemsi.com.mx/
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Michoacán, en el interés de IUSA para
apoyar planta fotovoltaica: Bedolla

Morelia, Michoacán, 5 de agosto de
2023.- El gobernador Alfredo
Ramírez Bedolla y el director general
de Grupo IUSA Electromovilidad,
Carlos Peralta Quintero,
establecieron coordinación para
respaldar el proyecto de
construcción de una planta
fotovoltaica en Cupuan del Río,
municipio de La Huacana.
El mandatario estatal explicó que
con esa infraestructura se busca
impulsar el uso de energías limpias
para consumo y servicio industrial
en esta zona del estado donde las
condiciones climáticas, por
radiaciones y temperaturas altas,
generan condiciones apropiadas
para su operación.
Informó que el Gobierno del Estado
cuenta con un predio de mil 800
hectáreas en Cupuan del Río, lugar
donde la empresa automotriz General

Motors habilitó una pista de
pruebas para sus vehículos.
«Algunas empresas como
ArcelorMittal han externado su
interés en el uso de energías
renovables y Michoacán tiene gran
potencial para el consumo
industrial», compartió.
A lo que agregó, es conveniente
trabajar una ruta con la iniciativa
privada para gestionar ante la
federación la aprobación del
proyecto de construcción y
operación de la planta fotovoltaica.
Por su parte, el director general de
Grupo IUSA, propuso crear un
esquema de trabajo con el
Gobierno de Michoacán y coincidió
en buscar las rutas necesarias para
facilitar su autorización
reconociendo que la infraestructura
dará mayor viabilidad económica y
social a la región.

Alcanza Instituto de Profesionalización
Policial registro histórico de cadetes

matriculados

Se avanza en la formación de alto nivel y en la dignificación de los
agentes.
Morelia, Michoacán, 4 de agosto de 2023.- El Instituto Estatal de

Estudios Superiores en
Profesionalización Policial del
Estado de Michoacán (IEESSPP),
registra 690 cadetes en formación,
la matrícula más alta en lo que va de
la administración del gobernador
Alfredo Ramírez Bedolla.
Con esta cifra de futuros policías en
preparación, se avanza en la
formación de alto nivel, así como la
dignificación de los agentes y el
compromiso de formar a los mejores
elementos de México, destacó la
directora general del IEESSPP,
Maribel Julisa Suárez Bucio.
Subrayó que fortalecer la
capacitación policial es uno de los

compromisos en materia de
seguridad de la  actual
administración y que desde el
inicio se mantiene la
responsabilidad del instituto para
contribuir al desarrollo humano y
policial para entregar los mejores
resultados.
Suárez Bucio detalló que, a la par
de este número de cadetes, se
continúa con la capacitación
itinerante en Manzanillo, Colima,
donde se están formando 48
cadetes más, para quienes se ha
dispuesto personal académico
para instruir en las materias de
profesionalización policial.

¿Eres migrante y quieres emprender tu
negocio? Hay créditos para ti

A través del programa Sueño Michoacano, en el esquema de
Remesas Productivas.
Morelia, Michoacán, 4 de agosto
de 2023.- Remesas Productivas es
un esquema crediticio operado por
la Secretaría del Migrante
(Semigrante) y el Sistema Integral
de Financiamiento para el
Desarrollo Integral (Sí Financia),
dirigido a las y los paisanos
michoacanos y sus familias para
impulsar su mejora económica.
La directora general del Sí Financia,
Areli Gallegos Ibarra, detalló que
se puede acceder a esquemas
crediticios desde los 3 mil hasta los
1.5 millones de pesos, con tasas de
interés preferenciales, con el
propósito de crear o ampliar
negocios de los migrantes y de sus
familias por medio de las remasas
que llegan al estado.
Gallegos Ibarra explicó que,
históricamente, Michoacán ha
destacado por ser un estado
receptor de remesas, y que, de

acuerdo con el último reporte del
Banco de México (Banxico)
correspondiente al primer semestre
de 2023, se registró un incremento
del 2.6 por ciento en el envío de
remesas, en comparación con el
mismo periodo de 2022.
«En el primer semestre del año
pasado Michoacán recibió dos mil
535 millones de dólares y en 2023
se elevó hasta dos mil 601 millones
de dólares. Eso representa una
oportunidad valiosa para las familias
de nuestros connacionales, quienes
pueden aprovechar las bondades
de la tasa de interés para emprender
proyectos productivos», refirió.
Para acceder a un crédito, las
familias migrantes michoacanas
interesadas pueden comunicarse al
Sí Financia a través del teléfono
443 1137700, extensiones de la
502 a la 506, y a la Secretaría del
Migrante al número 443 322 91 00.
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AMLO arremete contra las bolsitas de papas: ¿cuál es el secreto del aire en el empaque?

Foto : Pexels/Andrés Ayrton
Por Angelica Ferrer
Sputnik, 04 de agosto de 2023.-
Las papas fritas las vemos en el
supermercado o en la tienda más
cercana a nuestro hogar. Además,
están presentes en casi todas las
fiestas o son habituales para ver
películas en un fin de semana de
planes en casa. Sin embargo, hay
una queja habitual: ¿por qué tienen
pocas hojuelas y mucho «aire»?
Esta molestia no solo es externada
por la población, sino por los
políticos. Prueba de ello es el
presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, quien
habló sobre ello en su conferencia
de prensa matutina del 2 de agosto.
«Le ponen mucha sal, puede ser,
pero no es tanto. Lo que duele
más de las papitas, el daño más de
las papitas es que cuestan mucho,
o sea, cuestan muchísimo, ¿no?, le
echan mucho aire. Y si se tiene una
papa y se fríe, pues sale muchísimo
más barato. Pero, bueno, ese es
otro tipo de cosa», comentó el
mandatario latinoamericano a raíz
de la existencia de diversos
productos apócrifos en el
mercado, como los refrescos.
Ante las afirmaciones del jefe del
ejecutivo federal mexicano, es
pertinente conocer el secreto
detrás de las papas fritas que
consumimos y el impacto que
tienen en nuestra salud.
Las papas no son como las pintan
El doctor en química por el
Imperial College London Carlos
Rius detalla en entrevista para
Sputnik que las papas son un
tubérculo nacido en el continente
americano y fueron exportadas
hacia Europa, principalmente.
Debido a la gran cantidad de
almidón que poseen, brindan

energía. Incluso han estado
involucradas en hechos históricos,
como la Gran Hambruna en
Irlanda, que ocurrió a mediados
del siglo XIX, donde murieron más
de un millón de personas debido a
una plaga de hongos originarios de
México que acabaron con sus
cultivos. En esa época, los
irlandeses dependían de ese
alimento para sobrevivir.
«Una de las formas en las que se
pueden manejar las papas es en el
modo procesado, a las que
llamamos papas fritas. Son las que
se rebanan, se fríen en aceite
comestible, se les quita toda la
humedad y se agregan aditivos
como sal o glutamato monosódico
para mejorar el sabor», comenta.
Sin embargo, hay algunas
ocasiones en que el producto que
compramos en nuestra tienda
predilecta no es papa 100% natural.
«A veces se toma la harina de la
papa para hacer las hojuelas y se
fríen. En otras, se emplean harinas
de maíz, trigo o arroz para
homogenizar los costos», revela el
experto.
¿Por qué están infladas?
Una de las quejas constantes cada
que compramos una bolsa de papas
fritas deriva la gran cantidad de
«aire» en su interior y las pocas
hojuelas del tubérculo.
Sin embargo, el también docente
de la Facultad de Química de la
Universidad Nacional Autónoma
de México (UNAM) destaca que
esto es parte de un proceso
necesario si deseamos disfrutar de
esa fritura.
En primer lugar, es importante para
que no se rompa el producto en los
traslados de la fábrica hacia los

puntos de venta. Posteriormente,
ese «inflado» de la bolsa es
primordial para que la papa no se
pudra en un corto tiempo y pueda
estar fresca durante más tiempo.
«No es aire lo que tienen las papas;
se les mete nitrógeno en las bolsas
para evitar que entre el oxígeno y
se echen a perder. Casi todas,
excepto las caseras que venden en
los mercados, lo tienen», expone
el químico Rius. Es relevante
señalar que la exposición al
nitrógeno al abrir la bolsa no afecta
a la salud.
Además, precisa el docente, lo
que pagamos a la hora de
comprarlas es solo la cantidad de
papa, no nitrógeno.
«No es que me estén vendiendo
aire o me están vendiendo
nitrógeno, porque cada bolsa tiene
un peso determinado (...). Lo que
estamos nosotros comprando es
el peso en papa, no el tamaño de la
bolsa», subraya.
El experto indica que para que el
gas cumpla con su función
protectora requiere un envase
adecuado. «El empaque de las
bolsas de papas fritas es muy
complejo; tiene alrededor de seis
capas de diferentes tipos de
plásticos, principalmente con
polipropileno y aluminio. Esto se
hace para evitar que entre el
oxígeno y la humedad».
Una vez que la bolsa de papas
fritas es abierta, el doctor en
química sugiere que sean
consumidas en un lapso no mayor
a una semana.
«Por ejemplo, si compro unas
papas jumbo y no cierro bien la
bolsa, al día siguiente las papas
estarán aguadas. Esto es porque
se oxidó parte del material y entró
humedad. Para evitar que pase
esto, hay que cerrar lo más
herméticamente posible la
envoltura, retirar el aire y comer
las papas en una semana, que es un
periodo de tiempo aceptable, pero
no en un mes», precisa.
Repercusiones en la salud
Según la Encuesta Nacional de
Salud y Nutrición 2021, elaborada
por la Secretaría de Salud federal
mexicana y el Instituto Nacional
de Salud Pública, la prevalencia
de sobrepeso y obesidad en
población de 20 años o más fue de

72.4% (75% en mujeres y 69.6%
en hombres) en el país
norteamericano.
Una de las causas es la dieta poco
balanceada que sostiene el país
latinoamericano. En ella, el
consumo de alimentos chatarra
juega un papel relevante y dentro
de ese grupo están las papas fritas.
En entrevista para Sputnik, la
maestra Fernanda Salgado, quien
pertenece al Departamento de
Nutriología de la Facultad de
Estudios Superiores (FES)
Zaragoza, también plantel de la
UNAM, dice que esta botana
contiene grasas saturadas y trans
en altos niveles, sumadas a los
aditivos, que se agregan en el caso
de las papas que compramos en el
supermercado, o al aceite
reutilizado, si hablamos de los
alimentos que se adquieren en los
mercados.
Si bien consumir este producto de
vez en cuando no representa un
riesgo para la salud, sí lo es el
recurrirlo de manera constante.
«Podría ocasionar algún efecto a
la salud porque estamos
sobrepasando ese límite de grasas
saturadas. Se debe hacer de
manera esporádica y balancear los
alimentos», dice.
Entre las secuelas, están el
aumento de peso e
hipercolesterolemia, lo que
derivaría en padecimientos
cardiovasculares.
Pero no todo está perdido. En
caso de que estemos comiendo
una gran cantidad de papas fritas,
la experta sugiere tres maneras
de moderar nuestra ingesta:
Comiendo raciones más pequeñas
cada semana, con el fin de no
retirar el alimento de manera
abrupta.
Sustituir las frituras con verduras
deshidratadas, que pueden ser
papas, pero en esta modalidad.
Consumir verduras crujientes,
como los pepinos y las zanahorias.
«Se puede trabajar de esa forma
dependiendo de la persona, es
decir, de qué tanto lo consuma,
qué cantidad, qué frecuencia y
ver la pertinencia de cambiar el
producto, disminuir su uso y,
posteriormente, fomentar la
ingesta de otros alimentos»,
concluye Salgado.
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La justicia dejó en libertad a Nicolás Petro,
hijo del presidente colombiano

AFP 2023 / Eitan Abramovich
Sputnik, 04 de agosto de 2023.-
El hijo del mandatario, quien fue
detenido el pasado sábado 29 de
julio acusado de lavado de activos
y enriquecimiento ilícito, seguirá
el proceso en su contra bajo
arresto domiciliario.
En una audiencia que se llevó
adelante este viernes 4 de agosto
durante más de 9 horas también
se definió que su expareja,
Daysuris Vásquez, esté detenida
en su hogar mientras continúa la
investigación.
Tanto Nicolás Petro como
Vásquez fueron procesados esta
semana por lavado de activos, en
relación a la presunta financiación
irregular de la campaña del actual
presidente colombiano, Gustavo
Petro. La expareja del hijo del
presidente reconoció que esos
dineros nunca entraron a la
campaña presidencial Petro, sino
que iban a ser destinados a la
compra de una mansión en la zona
de Villa Campestre,  en
Barranquilla.
Según consignó la Fiscalía General
de Colombia,  el  hi jo del
presidente Petro, quien también
fue procesado por enriquecimiento
ilícito, reconoció parte de los
delitos por los que está imputado.
«El señor (Nicolás) Petro Burgos
aportó información relevante que,
hasta el momento, la Fiscalía
desconocía», declaró el
encargado del caso, Mario
Burgos.
Según la Fiscalía, el hijo del
mandatario colombiano declaró
que el dinero fue aportado por
tres hombres ligados al tráfico de
drogas y al contrabando.

Burgos, quien ha sido acusado
por el Gobierno de ser un «vocero
de la oposición» y de actuar con
motivaciones políticas, sostuvo
que «parte de esos dineros fueron
usados por Nicolás Petro y su
compañera para su beneficio
personal y otra parte de estos
fueron invertidos en la campaña
presidencial».
El caso ha conmocionado a la
polí t ica y a la sociedad
colombiana, que hace casi un año
era testigo de la llegada al poder
del primer presidente izquierdista,
enarbolando una agenda centrada
en el combate a la desigualidad
económica y la violencia del
narcot ráf ico en e l  pa ís
sudamericano.
Tras conocerse la declaración
de la Fiscalía sobre la admisión
de Nicolás Petro, su padre negó
que su campaña haya recibido
financiamiento ilegal.
«Si eso fuese cier to,  es te
presidente se tendría que ir el día
de hoy, porque yo no soy
(Álvaro) Uribe, no soy (Juan
Manuel) Santos, no soy (Iván)
Duque, no soy ninguno de las
que ha venido atrás. Pero
nosotros  venimos de algo
diferente, de otra realidad, de
otra sensibilidad, entonces tengo
que decirle a esa persona: no
siga diciendo mentiras. Mi hijo
no dijo eso, y no dijo eso por una
razón básica: a ninguno de mis
hijos les he dicho jamás que
delincan, eso no ha existido»,
dijo el mandatario colombiano el
jueves 3 de agosto durante un
evento en el municipio de
Sincejelo.

Interpol emite ficha amarilla para localizar
a la joven mexicana desaparecida en Berlín

La estudiante María Fernanda Sánchez, de 24 años,
desapareció el 22 julio tras salir de la residencia
universitaria.

Instagram / Maffsanchez
RT, 05 de agosto de 2023.-La
búsqueda para localizar a la
estudiante mexicana María
Fernanda Sánchez, de 24 años,
continúa tras 14 días de su
desaparición en la capital de
Alemania, Berlín.
La Policía local dio el primer aviso
sobre la desaparición el 25 de
julio y el registro del caso cuenta
con la descripción general del
aspecto físico de la joven: figura
delgada, cabello largo y oscuro, y
estatura de entre 1,50 - 1,55
metros. Además, en el documento
se indica que Sánchez se
encontraba en una «situación
psicológica excepcional».
Por su parte, el Gobierno de
México ha lanzado una campaña
de búsqueda más extensa con la
intervención de la Organización
Internacional de Policía Criminal
(Interpol), que este jueves emitió
la ficha amarilla, una solicitud
internacional de información para
ayudar a los organismos
encargados de aplicar la ley para
localizar a personas
desaparecidas.
«La búsqueda de María Fernanda
se expande y fortalece con la
emisión de la solicitud de
localización internacional
(notificación amarilla) por parte
de la Interpol», escribió Francisco
Quiroga, embajador de México
en Alemania, en su cuenta de
Twitter (ahora llamada X).
El presidente mexicano, Andrés
Manuel López Obrador, se
pronunció esta semana sobre el
caso de la joven y aseguró que ya

tienen «elementos de pruebas de
gente cercana» de lo que sucedió
antes de la desaparición de la
estudiante. «Hay una situación ahí
especial que no quiero dar a
conocer  por  razones de
prudencia, que tienen que ver con
la secrecía de este caso, pero ya
se está avanzando mucho en la
investigación», señaló.
Operaciones de búsqueda
Según reportes de medios
mexicanos, María Fernanda salió
de su habitación de la residencia
estudiantil de Treptow-Köpenick,
en el distrito berlinés de Adlershof.
Los responsables de las
instalaciones, que fueron alertados
por la familia de Sánchez al no
poder contactarla, acudieron a la
habitación de la joven la mañana
del 24 de agosto y encontraron su
teléfono móvil en la cama, mientras
que la puerta que da al patio
interior estaba abierta.
Desde el  27 de julio,  los
investigadores han buscado a la
estudiante en canales y estanques
con ayuda de perros rastreadores
y buzos. Asimismo, se realizó
una revisión en los hospitales de
la región, sin que se encontraran
datos sobre alguna paciente con
las características de la joven.
Por otro lado, las autoridades
alemanas investigan la posibilidad
de que María Fernanda haya
salido del país hacia alguno de
los 26 Estados que forman parte
del espacio Schengen, donde no
se requiere mostrar documentos
de identidad para cruzar la
frontera.
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Lula firma decreto que permitirá a Brasil

comprarle energía a Venezuela

Foto : Twitter / @LulaOficial
RÍO DE JANEIRO (Sputnik) 04
de agosto de 2023.— El presidente
de Brasil, Luiz Inacio Lula da Silva,
firmó el 4 de agosto un decreto que
avala la compra de energía a
Venezuela en el relanzamiento del
programa Luz para Todos,
confirmaron fuentes oficiales.
«El decreto posibilitará la realización
de contratos para traer energía
limpia y renovable desde Venezuela,
desde la usina Guri, que nuevamente
juega un papel importante en la
garantía de energía barata y
sostenible para Roraima y para
Brasil», destacó el ministro
Alexandre Silveira, citado por el
diario Folha do Sao Paulo.
La medida fue firmada en la ciudad
amazónica de Parintins (norte), y
permitirá instalar una nueva línea de
transmisión que integrará al estado
de Roraima al Sistema
Interconectado Nacional, en una

inversión de 2.600 millones de reales
(unos 534 millones de dólares).
En la actualidad, Brasil intercambia
electricidad con Argentina, Uruguay
y Paraguay a través de la Usina
Hidroeléctrica Binacional Itaipu, y el
nuevo decreto permite ampliar la
posibilidad de hacer alianzas
energéticas con otros países
fronterizos.
El objetivo es reducir los gastos de la
Cuenta de Consumo de
Combustible, con un presupuesto
de 12.000 millones de reales (unos
2.462 millones de dólares) para
2023, salidos de los consumidores
de energía eléctrica del país.
Brasil había dejado de recibir energía
de Venezuela desde el inicio del
Gobierno de Jair Bolsonaro (2019-
2023), quien cerró las fronteras,
reconoció al líder opositor Juan
Guaidó y arreció la hostilidad contra
el mandatario Nicolás Maduro.

Exportaciones de la industria automotriz
mexicana crecen 13,7% en 7 meses de 2023

Trabajadores en la línea de montaje de la fábrica de Honda Motors
en Celaya, estado de Guanajuato, México

CIUDAD DE MÉXICO (Sputnik)
04 de agosto de 2023.— Las
exportaciones de vehículos de la
industria automotriz mexicana
aumentaron a casi 1,83 millones
de unidades, más de 13% en siete
meses de 2023, según el Registro
Administrativo de la Industria
Automotriz de Vehículos Ligeros.
«En julio de 2023 se exportaron
275.765 vehículos ligeros y,
durante el periodo enero-julio de
2023 se reportó un total de
1.835.971 unidades: una variación
de 13,7% respecto al mismo
periodo de 2022», indica el
registro publicado por el Instituto
Nacional de Estadística (Inegi).
La exportación de autos se aceleró
31,2% en julio de este año 2023,
al enviar al extranjero 275.765
autos nuevos, según el informe
oficial.
La estadounidense Ford fue la
ensambladora con mayor
exportación en el séptimo mes del
año con 38.061 vehículos
vendidos al  exterior, que
representa un 175% más que el
año 2022 en el mismo mes.
Le sigue la japonesa Nissan con
33.958 autos exportados, un
125% más que en el 2022.
Durante enero-julio de 2023, se
comercializaron en el mercado
interno 743.930 vehículos ligeros.

En este mismo periodo, se
produjeron 2.186 985 unidades en
México, «una variación anual de
13,83% más que el 2022».
«Los camiones l igeros
representaron 76,3% del total
producido, mientras que el resto
correspondió a la fabricación de
automóviles», detalla el balance de
siete meses.
En julio de 2023, se vendieron
110.843 unidades en el mercado
interno, «lo que representa una
variación de 32,6% respecto al
mismo mes de 2022», indica el
Inegi.
En julio se produjeron 294.350
autos nuevos, un alza de 13%
respecto a las 259.992 unidades
producidas en el mismo mes del
año 2022.
En la producción lideró la firma
japonesa Nissan con 47.764 autos
armados, un 103,2% más que el
año 2022.
En segundo lugar, se coloca la
estadounidense Ford con una
producción de 34.221 autos,
91.9% más que el año pasado; y
Honda con 15.489 autos armados,
un 47% más que el 2022.
Las exportaciones de autos aportan
entre 20 y 25% a las ventas totales
de manufacturas mexicanas, uno
de los motores de la segunda
economía latinoamericana.

«Podría haber una salida de nómadas
digitales»: súperpeso, ¿factor para que

decir adiós a México?

CC0 / Pixabay / Westark /
Sputnik, 04 de agosto de 2023.-El
dólar estadounidense sigue por
debajo de los 17,50 pesos
mexicanos, números que no se
observaban desde hace años en el
país latinoamericano. El fenómeno
podría afectar a un sector que ha
sido criticado sobre todo por los

propios residentes de la capital
mexicana: los nómadas digitales.
Se trata de un sector poblacional que
se ha asentado principalmente en las
zonas céntricas de la capital mexicana
y que han visto en México la
posibilidad de mantener un estilo de

Continua pág.12
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vida cómodo y por encima del
promedio de los locales, al ganar en
dólares y gastar en pesos mexicanos.
Sin embargo, un fenómeno
económico les ha jugado en contra:
el superpeso mexicano; es decir, la
apreciación de la moneda
latinoamericano frente al dólar
norteamericano y que mantiene
desde hace meses la unidad del billete
verde valuado en menos de 20 de
pesos.
De hecho, el peso mexicano se
colocó el pasado 5 de julio por
debajo de las 17 unidades frente al
dólar, nivel que no se observaba
desde 2015. Según la directora de
Análisis Económico del Grupo
Financiero Banco Base, Gabriela
Siller, que explicó en redes sociales
que esta cifra no se veía desde hacía
ocho años.
«Si el dólar cae más frente al peso
mexicano, en los próximos meses
habrá éxodo masivo de
estadounidenses del país. No hay
nadie que se quede por 10 pesos
por dólar cuando puedes ir a América
del Sur, algo más barato», sentenció
el influencer norteamericano Jake
Nómada en su cuenta de Twitter. Y
no está del todo equivocado.
En entrevista con Sputnik, el
coordinador del Laboratorio de
Análisis en Comercio, Economía y
Negocios (LACEN) de la
Universidad Nacional Autónoma de
México (UNAM), José Ignacio
Martínez Cortés, el fenómeno del
superpeso sí tiene un efecto directo
entre los nómadas digitales.
«Por lo general, su paga es en
dólares; entonces hace unos meses
el peso con relación al dólar tenía un
valor de 20, 20,50 pesos mexicanos,
pues ahora vale 16, 17 pesos;
entonces pues sí es una merma
considerable a sus ingresos», explica
el especialista.
«Tomando en cuenta esto, pues sí
hay una pérdida en el poder
adquisitivo de los nómadas digitales,
principalmente los de EEUU»,
agrega.
Con él coincide la economista y
académica de la UNAM Isela
Valdéz, quien en charla con Sputnik
apunta que los llamados nómadas
digitales están experimentado una
pérdida en la cantidad que obtenían

«Podría haber una salida de nómadas digitales»:
súperpeso, ¿factor para que decir adiós a México?...
continuación pág.11

por el tipo de cambio que había
hasta hace poco menos de un año.
«En el caso de los turistas o personas
con residencia temporal cuya moneda
es el dólar, pues sí ven disminuido su
poder adquisitivo y su ingreso
porque la ganancia que se obtenía
con el tipo de cambio ya no es lo que
se espera», subraya.
Aunque de acuerdo con Martínez
Cortés el superpeso sí podría
desincentivar el turismo de negocios,
para Isela Valdéz es «muy difícil»
que los nómadas digitales dejen de
venir a México, además de que,
señala, la apreciación de la moneda
mexicana frente al dólar no será algo
eterno.
«Yo dudo mucho que dejen de venir.
Si el ingreso no se ha frenado por el
tema de inseguridad, el tema
económico, podría tal vez readecuar
los días de permanencia, pero que
dejen de venir lo veo muy
complicado», explica.
«No es un motivo tan grande. Hay
que tomar en cuenta que la
apreciación de peso frente al dólar
no es algo permanente, es temporal
y global. Los mercados están
buscando a dónde entrar y están
buscando lugares que les reditúen
económicamente, y México es uno
de los países que menos trabas al
movimiento de capitales tiene»,
agrega.
De acuerdo con datos oficiales, entre
enero y febrero de 2023 a México
entraron 2.111 personas de origen
estadounidenses documentadas con
la tarjeta de residencia temporal.
Esta cifra es superior a las 1.475
personas que ingresaron con ese
mismo estatus en el mismo periodo
de 2022, año en el que, en total,
11.518 estadounidenses arribaron a
México. Sin embargo, la cifra de
personas estadounidenses viviendo
en su vecino latinoamericano puede
ser mucho mayor, ya que no todas
residen de forma regular, solo se
quedan por algún tiempo con su visa
de turista.
¿A dónde podrían ir los nómadas
digitales?
Ambos especialistas coinciden en
que, en caso de que los residentes
temporales busquen salir de México,
una buena opción en el continente es
Argentina.

«Un país que en este momento
es muy atractivo para este tipo
de  tur i smo  pues  es ,  por
supuesto, Argentina por la
inflación que tiene, por el tipo
de cambio  y por  su
conect iv idad»,  sen tenc ia
Martínez Cortés.
De acuerdo con Isela Valdéz,
Chile y Brasil también son dos
naciones que podrían resultar
atractivas para los nómadas
digitales estadounidenses, al ser
naciones con una economía en

desarrollo y al  contar con
servicios de conectividad.
«Argentina, a pesar de su crisis
interna, tiene un dinamismo
económico vinculado con los
mercados internacionales y pues
es  un es  un  poco  de  l as
características que buscan estas
personas. También tenemos a
Brasil, Chile y Uruguay», abunda.
Hasta el 4 de agosto, el dólar
estadounidense se cotizaba por
debajo de los 17,50 pesos
mexicanos.

La FAO registró un leve aumento de los
precios mundiales de los alimentos en julio

CC0 / Unsplash /
MOSCÚ (Sputnik) 04 de agosto
de 2023.— Los precios mundiales
de los alimentos experimentaron
un leve aumento en julio pasado,
informó la Organización de las
Naciones Unidas para la
Agricultura y la Alimentación
(FAO, por sus siglas en inglés).
«El índice de precios de los
alimentos de la FAO registró en
julio de 2023 un promedio de
123,9 puntos, esto es, 1,5 puntos
[un 1,3%] más que en junio, pero
se mantuvo 16,6 puntos [un
11,8%] por debajo del valor
registrado en el mismo mes del
año pasado», indica el
comunicado.
El aumento se debió a «una firme
subida del índice de precios de los
aceites vegetales, que fue
contrarrestada en parte por una
disminución importante del índice
de precios del azúcar, junto con
un descenso reducido de los
índices de precios de los cereales,
los productos lácteos y la carne».
El mes pasado, el índice de precios
de los aceites vegetales de la FAO
«se situó en un promedio de 129,8
puntos», lo que fue 14 puntos —

un 12,1%— más que en junio,
representado así «el primer
aumento tras siete meses
consecutivos de descensos».
Este crecimiento es atribuible a «la
subida de las cotizaciones mundiales
de los aceites de girasol, palma,
soja y colza», fruto de la
incertidumbre provocada por la
suspensión del pacto alimentario
por parte de Rusia, entre otros
factores.
La situación en torno al pacto
alimentario provocó también el alza
de los precios mundiales del trigo.
«Los precios internacionales del
trigo aumentaron un 1,6%, lo que
constituyó su primer incremento
intermensual en nueve meses,
principalmente debido a la
incertidumbre en torno a las
exportaciones de Ucrania tras la
decisión adoptada por la
Federación de Rusia de poner fin a
la aplicación de la Iniciativa sobre
la Exportación de Cereales por el
Mar Negro y el consiguiente daño
a la infraestructura portuaria de
Ucrania tanto en el Mar Negro
como en el río Danubio», indicó la
FAO.
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Justo en el tumor: en Rusia estudian la
‘unión’ de células madre y óxido de

grafeno

CC0 / Unsplash /
Sputnik, 05 de agosto de 2023.-
Científicos rusos están elaborando
un sistema de administración de
medicamentos basado en células
madre capaces de encontrar daños
en el cuerpo de forma independiente
gracias al uso de nanopartículas
especiales, lo cual podría mejorar la
eficacia de fármacos.
Según los investigadores, en la etapa
actual han estudiado los efectos en
las células de las nanopartículas del
óxido de grafeno aplicadas para
cargar el repartidor con
medicamentos.
Las células madre mesenquimales
(CMM) son una forma especial de
células madre maduras encargadas
de recuperar los tejidos dañados
del cuerpo. Las CMM tienen la
capacidad de autorrenovarse y
convertirse en varios tejidos: grasa,
cartílago y hueso. Y es gracias a las
CMM que se produce la reparación
de tejidos, por ejemplo, durante la
cicatrización de heridas.
La capacidad de las CMM para
encontrar zonas patológicas
independientemente los convierte en
un portador atractivo de agentes
terapéuticos y materiales bioactivos
para medicina, explican los
especialistas la Universidad Estatal
Rusa Immanuel Kant (IKBFU) junto
con los colegas del Centro Federal
de Investigación de Perm, rama del
departamento de los Urales de la
Academia de Ciencias de Rusia.
Además, estas células pueden
absorber activamente nanopartículas
del óxido de grafeno, que se utilizan
como enlace entre el portador y el
fármaco, procede de la investigación

que está publicada en la revista
Molecules.
El óxido de grafeno, o GO, según la
terminología internacional, es un
material utilizado activamente en la
microelectrónica y en varios otros
campos. Sus propiedades también
están en demanda en el campo de la
biomedicina, pero, según los
científicos, la interacción de GO con
células vivas todavía no se conoce
bien.
Los científicos rusos lograron
determinar los tipos de modificación,
formas y cantidades de
nanopartículas del óxido de grafeno
que no alteran la capacidad de las
células madre mesenquimales para
encontrar focos de patología.
«El GO es excelente no solo para
formar sistemas de administración
de medicamentos, sino también para
desarrollar nanosensores que
registran moléculas, proteínas y
cepas de virus específicas. Sin
embargo, esto requiere una
comprensión clara de las
peculiaridades de la interacción entre
nanopartículas y células
mesenquimales vivas», dijo el
investigador del Centro de
inmunología y biotecnología celular
de la IKBFU Vladímir
Maláschenko.
Los especialistas explican que
actualmente el grupo científico está
elaborando una plataforma
biomédica universal basada en las
CMM y el óxido de grafeno y que
puede ser aplicada para la ‘quema’
de células tumorales gracias al
calentamiento sin contacto de las
partículas del óxido de grafeno por
la radiación infrarroja.

«Basándose en los resultados
obtenidos, podemos decir que el
uso de las nanopartículas del grafeno,
desarrolladas por nuestros colegas
de la ciudad de Perm, es muy
prometedor en el campo del
diagnóstico, la terapia y la medicina
regenerativa», destacó
Maláschenko.

En la IKBFU informaron que la
investigación resultó ser posible
gracias a la aplicación de un único
sistema automatizado de observación
de células vivas en tiempo real,
basado en los datos
de la microscopía de contraste de
fase.

La NASA restablece las comunicaciones
con la sonda espacial Voyager 2

Foto : NASA
Sputnik,05 de agosto de 2023.-
La NASA anunció el 4 de agosto
que ha restablecido plenamente
las comunicaciones con la sonda
espacial Voyager 2 tras haber
perdido el contacto con ella la
semana anterior.
«La NASA ha restablecido las
comunicaciones completas con
la Voyager 2. Las instalaciones
de la Red de Espacio Profundo
de la agencia en Canberra,
Australia, enviaron el
equivalente a un ‘grito’
interestelar a más de 19.900
millones de kilómetros a la
Voyager 2, dando instrucciones
a la nave para que se reorientara
y volviera su antena hacia la
Tierra. Los controladores de la
misión tardaron 37 horas en
saber si la orden había
funcionado. A las 12:29 a.m.
EDT [04:29 GMT] del 4 de
agosto, la nave espacial
comenzó a devolver datos
científicos y de telemetría,
indicando que está operando
normalmente y que permanece
en su trayectoria esperada»,
explicó la agencia espacial en
un comunicado en su sitio web.
La NASA declaró que el
contacto con la sonda se había
perdido a finales de julio,

después de que se enviaran a la
sonda una serie de comandos
planificados, lo que provocó que
la antena de la nave espacial
apuntara en dirección contraria
a la Tierra y que se perdieran las
comunicaciones y la
transmisión de datos.
La agencia declaró el 1 de agosto
que su Red de Espacio Profundo,
que utiliza múltiples antenas,
había podido detectar una señal
de la sonda, lo que confirmaba
que la nave estaba operativa.
Voyager 1 y Voyager 2 fueron
lanzadas en septiembre de 1977.
Ambas Voyager son las naves
espaciales más alejadas de la
Tierra y las que llevan más
tiempo en funcionamiento. La
Voyager 1, que se encuentra
ahora a casi 24.000 millones de
kilómetros de la Tierra, sigue
funcionando con normalidad,
añadió la NASA.
Voyager 2 es una sonda espacial
activa lanzada por la NASA el 20
de agosto de 1977 como parte
del programa Voyager para
explorar los planetas exteriores
del Sistema Solar. Es la primera
y única nave espacial que ha
alcanzado Urano (enero de
1986) y Neptuno (agosto de
1989).
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Francia desafía a EEUU en una guerra
energética encubierta

AP Photo / Brendan Smialowski
Sputnik, 03 de agosto de 2023.-
Francia es uno de los pocos países
de Europa que no se ha hundido en
una crisis energética en medio de la
«guerra económica total» de
Occidente contra Rusia, y esto es
gracias a sus centrales nucleares.
Pero el reciente golpe militar en
Níger, sumado a las tensiones con
Moscú, amenazan con privar a París
de un componente crucial; el uranio.
Las autoridades francesas están
intercambiando ideas sobre formas
de evitar que el proveedor de
equipos y piezas de reactores
nucleares Velan SAS sea comprado
favoreciendo a Estados Unidos.
Esta compañía suministra válvulas y
servicios para Electricity de France
SA, el gigante eléctrico estatal
francés que opera 56 reactores
nucleares en 18 sitios en Francia, y
que tiene capacidades adicionales
de generación de electricidad en
países de Europa, América del
Norte y del Sur, Asia, África y
Oriente Medio.
Velan SAS es una filial francesa de
la empresa de fabricación de
válvulas industriales Velan, Inc.,
con sede en la ciudad canadiense
de Quebec, y que ahora está en la
mira de Flowserve Corp, una
compañía multinacional que
ubicada en Texas especializada en
bombas, válvulas, sellos
mecánicos, automatización y
servicios para las industrias de
petróleo, gas y productos químicos.
Flowserve está aspirando a
comprar Velan SAS por 247
millones de dólares.
Sin embargo, Francia quiere evitar
que el negocio caiga en manos de
la compañía estadounidense, y ya

ha asegurado una exención de
venta para Segault SAS, que es
propiedad de Velan SAS, y que
proporciona componentes para la
flota francesa de submarinos de
misiles balísticos, los que son el
brazo principal de la disuasión
nuclear del país. Ya se ha alcanzado
un acuerdo para garantizar que la
filial permanezca en manos
francesas, con fondos para
comprar Segault SAS.
Las fuentes que contactaron a
medios empresariales
estadounidenses dijeron que París
ahora tiene la intención de hacer
arreglos similares con el resto de
Velan SAS, con alternativas que
incluyen el bloqueo total de su
compra por parte de Flowserve, o
bien de restricciones, cuya
naturaleza no ha sido especificada.
«En caso de que EEUU obtenga
el control de un fabricante de
equipos para Electricity de
France, el país norteamericano
podría suspender la exportación
de reactores nucleares franceses
a China», dijo la senadora francesa
Marie-Noel le Lienemann,
refiriéndose a la oferta de
adquisición por parte de la
compañía estadounidense. «No
solo las industrias de defensa son
estratégicas, la industria nuclear
es clave para la recuperación
económica de Francia y su
transición», dijo la legisladora.
Mientras que las principales
economías europeas como
Alemania están pasando por
tiempos difíciles y enfrentando la
perspectiva poco alentadora de la
desindustrialización luego de una
decisión miope de reducir

drásticamente las importaciones
de petróleo y gas rusos para
tratar de «castigar» a Rusia por
su operación militar especial en
Ucrania, Francia ha logrado
evitar hundirse en una recesión
(aunque se enfrenta a un
crecimiento casi cero) gracias,
en gran parte, a sus plantas
nucleares.
Sin embargo, al no tener sus
propias minas de uranio, París se
ve obligado a depender de las
importaciones para alimentar su
red de plantas nucleares,
recibiendo hasta el 17% de su
uranio de Níger (donde
recientemente hubo un golpe
militar que provocó la
congelación de las
exportaciones), el 18% es
importado desde Rusia y
Kazajistán respectivamente, el
21% de Canadá, el 16% de

Australia y el 10% de Namibia. Eso
deja a Francia en una posición
vulnerable frente a factores
geopolíticos externos, como lo son
las consecuencias de la política
económica y de seguridad de sus
aliados (EEUU y la OTAN),
sobrepasando así su capacidad de
control.
En mayo, el presidente francés,
Emmanuel Macrón, anunció
subvenciones de «crédito fiscal
verde» de 20.000 millones de euros,
en respuesta a la iniciativa de la
administración Biden de atraer a
fabricantes europeos durante el año
pasado, particularmente para las
industr ias de produccción
energética, ofreciendo decenas de
miles de millones de dólares en
subsidios para que sean reubicadas
en Estados Unidos, como parte de
la así llamada Ley de Reducción de
la Inflación.

Rusia considera absurdo tomar decisiones
sobre la crisis ucraniana sin ella

Sputnik / Servicio de prensa de la Cancillería de Rusia / Acceder al
contenido multimedia
MOSCÚ (Sputnik) 05 de
agosto de 2023.— Tomar
decisiones políticas sin
presencia de Rusia sobre el
conflicto en Ucrania es un
absurdo, declaró al canal de
televisión ‘RBC’ la portavoz
del Ministerio de Exteriores
ruso, María Zajárova.
«Resolver la situación sobre
el terreno y refrendarla a
nivel político (...), sin la
participación de Rusia, es un
absurdo, un sinsentido»,
comentó Zajárova.
Otra cosa, según ella, es
debatir la situación, que «no
fue provocada por Rusia, sino

por Occidente». «Aquí hay un
amplio margen para la
creatividad», añadió.
Arabia Saudita celebra este fin
de semana (el 5 y el 6 de agosto)
una reunión en la ciudad de Yeda
a nivel de asesores de seguridad
nacional de decenas de países,
en un intento de encontrar
solución a la crisis en Ucrania.
Rusia no fue invitada al evento.
El portavoz de Kremlin, Dmitri
Peskov, aseguró, sin embargo,
que Rusia seguirá de cerca estas
negociaciones y saluda
cualquier intento de promover
un acuerdo pacífico para la
crisis en Ucrania.
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Economía moral genera más ingresos al pueblo y reduce
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E l  p r e c i o  d e  l a  m e z c l a
mexicana de exportación al 31
de julio fue de 76.53 dólares
por barril,  es decir, tuvo un

incremento  de  44 .02 por
ciento en lo que va de esta
administración, reportó el jefe
del Ejecutivo.

Respecto a las remesas, sumaron 5
mil 572 millones de dólares en junio
de 2023, lo que representa un
incremento del 8 por ciento
comparado con el mismo periodo de
2022, de acuerdo con datos del

Banco de México. El gobierno
federal estima que en julio la cantidad
alcance los 5 mil 730 millones de
dólares y, para finales de año, se
supere los 60 mil millones de dólares
en total.

«Esto es muy importante, esto
nos ha ayudado mucho en el
fortalecimiento del mercado
interno, de la economía popular;
son las remesas, lo que envían
nuestros paisanos a sus
familiares. (…) Es récord, pero
siempre en aumento desde que
estamos», señaló.
«Va a diez millones de familias de los
lugares más apartados; esto reactiva
mucho la economía. Estamos
hablando de más de un billón de
pesos al año, por eso muchas gracias
a los hermanos, paisanos migrantes
porque este apoyo sí se ve. Esto
demuestra lo fraterno, lo solidario
que es el mexicano y el migrante en
especial; como con su trabajo, con
su esfuerzo tiene ingresos y no se
olvida de su familia», añadió.
También detalló la Inversión
Extranjera Directa, que consigue
números favorables al primer trimestre

del año, que alcanza 18 mil 636
millones de dólares, de acuerdo
con cifras preliminares de la
Secretaría de Economía. En mayo
pasado, México fue el principal
socio comercial de Estados Unidos
con 68.7 billones de dólares, es
decir, 15.9 por ciento del comercio
total.
Sobre el crecimiento del Producto
Interno Bruto, dio a conocer que
México se recuperó 3.6 por ciento
anual en el segundo trimestre de
2023. A la fecha, tiene una mejor
perspectiva que Estados Unidos,
Portugal, España, Arabia Saudita,
Francia, Bélgica, Corea del Sur,
Italia, Alemania y Austria.
En ese sentido, el crecimiento
promedio anual del Producto
Interno Bruto se ubica en 0.7 por
ciento, no obstante, el gobierno
federal busca incrementarlo hasta
1.3 por ciento.

«Va a ser una hazaña por la caída
de la economía con la pandemia y
no descarto el que tengamos 1.3
para que la tasa de crecimiento
sea equivalente a la tasa de
crecimiento poblacional», estimó.

La deuda neta al primer semestre
de este quinto año de gobierno
es la más baja desde 2005 a la
fecha, según cifras de la
Secretaría de Hacienda y Crédito
Público.

En tanto,  las reservas
internacionales del Banco de
México subieron 17.4 por ciento

al 28 de julio, lo que se traduce
en 204 mil 099 millones de
dólares.

El panorama atractivo a la inversión
abona al comportamiento positivo de
la Bolsa Mexicana de Valores, que
creció 31 por ciento al 31 de julio.

ESPECIAL 

Como parte del ambiente de
gobernabilidad y de las acciones
pacificación, el presidente López
Obrador presentó un análisis del
promedio de homicidios dolosos por
sexenio, desde 1990 a 2023, en el

que resalta la disminución del 17
por ciento de variación total en el
actual gobierno. El mandatario
estimó lograr el 20 por ciento al
finalizar su gestión.
Simultáneamente también se
redujeron los delitos del fuero
federal por 17.9 por ciento en junio;
de secuestro, 73.9 por ciento; robo
general, 25.8 y robo de vehículo
automotor, 45.7 por ciento.
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Economía moral genera más ingresos al pueblo y reduce la desigualdad, afirma
presidente

2023: Año de Francisco Villa, el revolucionario del pueblo
03 de agosto de 2023.-Al presentar
los principales resultados
socioeconómicos de julio, el
presidente Andrés Manuel López
Obrador afirmó que los ingresos del
pueblo de México han aumentado a
partir del inicio del Gobierno de la
Cuarta Transformación.
«Lo nuestro fue apoyar de abajo
hacia arriba, esa es la economía
moral, esa es la característica
principal del humanismo
mexicano y eso es lo que nos ha
dado estos resultados. (…) Es
una fórmula completamente
distinta a la aplicada en el periodo
neoliberal», señaló.
Los resultados, dijo, pueden
constatarse en la más reciente
Encuesta Nacional de Ingresos y

Gastos de los Hogares 2022,
publicada por el Instituto Nacional
de Estadística y Geografía (INEGI)
el 24 de julio, la cual refiere que la
población más vulnerable registró
un aumento del ingreso corriente
promedio trimestral de hogares al
pasar de 11 mil 141 pesos en 2016
a 13 mil 411 pesos en 2022, lo que
se traduce en un incremento de 20.4
por ciento en dicho periodo.
«Lo que más me tiene contento:
la disminución de la pobreza y la
reducción de la desigualdad. (…)
Los estados con más pobreza
fueron los que tuvieron más
incremento en los ingresos en el
tiempo que llevamos, esto porque
estamos invirtiendo más en
apoyo a la gente pobre», expresó.

En conferencia de prensa matutina,
al presentar el informe mensual de
avances económicos, detalló la
creación de 21 millones 885 mil 139
puestos de trabajo ante el Instituto
Mexicano del Seguro Social en julio,
es decir, un millón 271 mil 603 más

empleos que en febrero de 2020. El
promedio de salario mensual de las
y los trabajadores registrados en el
IMSS alcanzó la cifra histórica de
16 mil 326 pesos.
La tasa de desempleo en junio de
este año se encuentra en el nivel más

bajo con 2.7 por ciento, hecho que
no sucedía desde el 2000. México
se encuentra en el cuarto lugar en
este rubro, superado sólo por
República Checa, Corea del Sur y
Japón. En contraste, el país tiene
mejores condiciones que Austria,
Australia, Estados Unidos, Canadá,
Alemania, Bélgica, Italia, Chile,
Colombia y España.
A diferencia de administraciones
pasadas, el Gobierno de México
fortalece el salario mínimo diario;
subió este 2023 a 207.4 pesos, un
89 por ciento de aumento del poder
adquisitivo en términos reales
respecto al de 2018. La meta de esta
administración dijo, es superar el
100 por ciento. En junio, el dinero
alcanzó a las familias para comprar

hasta 9.9 kilogramos de tortilla, 4.7
de frijol y 4.8 de huevo.
El mandatario enfatizó en la constante
baja en la inflación anual a 5.06 por
ciento en el último reporte de junio
como resultado de las medidas
aplicadas por el Gobierno de México
a favor de la economía popular, lo
que ubica al país en mejores
circunstancias en comparación con
Alemania, Italia, Chile, Reino Unido
y Colombia.
En el desglose de junio, el sector de
energéticos disminuyó a menos 0.7
por ciento debido a la estabilidad
de los precios de las gasolinas y
diésel; el de alimentos se ubicó en
2.4 por ciento, mientras que el resto
de los productos registró 3.4 por
ciento.

El rescate de Petróleos Mexicanos
(Pemex) y de la Comisión Federal
de Electricidad (CFE) favorece a la
economía del pueblo al bajar el
precio de la gasolina magna en un
promedio anual de 7.2 por ciento
durante esta gestión; la Premium,

5.4 por ciento y el diésel, 7.4 por
ciento, así como el gas LP en
cilindro, que redujo el costo 33.4
por ciento. La tarifa doméstica de
luz registra menos 0.6 por ciento
de variación contra noviembre de
2018.

El presidente puntualizó la fortaleza
del peso mexicano, la moneda que
más se ha apreciado en el mundo
con relación al dólar —17.8 por
ciento desde el inicio de la Cuarta
Transformación—. En sexenios
anteriores mantenía una devaluación

continua, como el caso de la
administración de Miguel de la
Madrid (1982-1987), cuando se
registró menos 2 mil 731.80 por
ciento.

Continua pág.15


